

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs.)
Fuera de Córdoba... (Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.)

MARTES 5 DE MAYO DE 1874.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXV

Núm. 7109

Seccion oficial.

Del extracto de los despachos referendados á la insurreccion carlista en varios distritos que publica el periódico oficial, trasladamos los dos siguientes párrafos, y no lo hacemos del referente á Valladolid, por ser ya conocido de nuestros lectores:

Burgos.—El brigadier segundo cabo participa que la columna de Medina de Pomar, al mando del coronel Guzman, avisó al grueso de la faccion de aquella provincia en la garganta de Traspaderne, donde le esperaron; y habiéndola atacado con vigor, huyó en varias direcciones, dejando en poder de nuestras tropas dos prisioneros con armas y caballos y varios efectos de guerra.

Andalucía y Estremadura.—El comandante general de esta última provincia manifiesta que la columna del comandante San Juan continúa recorriendo los puntos donde aparecieron los dispersos de la partida que mandaba Amador Villar, habiendo recogido bastante número de armas, siete caballos, monturas, efectos de guerra y seis prisioneros. Otras seis columnas recorren la comarca practicando reconocimientos con buen éxito: se cree que el cabecilla Telaraña se halla herido y oculto.

La Gaceta del 2 publica los decretos del ministerio de Gracia y Justicia, trasladando al magistrado de la Audiencia de Burgos D. Vicente Pereira y Novoa, á igual plaza en Valladolid; pasando á ocupar aquel puesto el magistrado de Valladolid D. José Maria Alix y Bonache; nombrando fiscal del tribunal Supremo, por dimision de don Eugenio Díez, á D. Ricardo Díaz de Rueda, presidente de la Audiencia de Granada; para este puesto á D. Pedro Sanchez Mora, fiscal de la misma Audiencia; para esta vacante á D. Anacleto Mance y Vazquez, teniente fiscal de la de Valencia; trasladando á D. Salustiano Ruiz Garcia, magistrado de Barcelona, á igual plaza en Zaragoza, y á aquella resulta á D. Leon José Serrano y Mance, magistrado de Zaragoza.

Aparece en la Gaceta el decreto llamando al servicio de las armas á los mozos de 19 años. La parte dispositiva de este decreto, al que precede una esposicion, dice así:

«Art. 1.º Se llaman al servicio de las armas todos los mozos que en 31 de diciembre último hayan cumplido 19 años.

Art. 2.º El alistamiento de los mozos á que se refiere el artículo anterior principiará el día 8 y concluirá el 13 del mes de mayo próximo.

Art. 3.º La rectificacion, declaracion de soldados é ingreso en caja, se verificará respectivamente del día 14 al 16, del 22 al 29 del citado mayo y del 1.º al 8 del próximo mes de junio.

Art. 4.º Son aplicables á este llamamiento extraordinario las disposiciones de los decretos de 7 y 26 de enero último en lo que no hubieren sido posteriormente modificados.

Art. 5.º Los ministros de la Guerra, Gobernacion y Hacienda quedan respectivamente encargados de la ejecucion del presente decreto en la parte que á cada uno corresponde.»

Se ha publicado por el señor Gobernador civil la siguiente allocucion:

CORDOBESES:
Los valientes, sufridos y entusiastas soldados del ejército liberal, penetraron ayer en la invicta Bilbao.

Los fanáticos sectarios del carlismo, apañados bajo aquellos muros que ya otra vez no pudieron a batir, han sufrido un nuevo cuanto amargo desengaño y han podido convencerse de que todos los estremados esfuerzos de su ciego fanatismo, no son bastante poderosos para desarraigar el árbol sauto de la libertad, ni para apartar de su triunfante carrera la enseña bendita de la civilizacion y del progreso.

Al consagrar un recuerdo de gratitud á las que fueron víctimas infelices de su deber y de su patriotismo, consagramos otro de entusiasta felicitacion á los que han conseguido, arrojando la muerte con ánimo tranquilo y resistiendo con entereza toda la clase de penalidades, conmemorar el aniversario del 2 de Mayo de 1808, con otro hecho de armas tan grande, tan trascendental y tan glorioso como aquel, para la España independiente y libre.

Cordobeses: ¡Viva nuestro valiente ejército! ¡Viva la invicta Bilbao! ¡Viva la libertad!

Córdoba 3 de Mayo de 1874.—Vuestro Gobernador civil, Eduardo de la Loma.

Alcaldia popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Secciones.	Pts.	Cts.
Central	245	96
Primera	160	02
Segunda	106	15
Tercera	87	67
Cuarta	451	85
Matadero	1051	65

Córdoba 3 de Mayo de 1874.—J. R. Sanchez.

Noticias.

NACIONALES.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes:

—A las nueve y media ha salido del ayuntamiento la comitiva de la procesion civica del 2 de Mayo, dirigiéndose por las calles de Ciudad-Rodrigo, Plaza Mayor y Toledo á la iglesia de san Isidro, donde se celebraron con la pompa acostumbrada las exequias por las almas de los que tan gloriosamente perecieron en defensa de la independencia y del honor de España. Terminada esta ceremonia, se trasladó la comitiva por las calles de Toledo, Plaza Mayor, Siete de Julio, Puerta del Sol, Alcalá y Prado, al monumento del 2 de Mayo en el orden siguiente:

Un piquete de la guardia civil de caballeria, los asilados, el cuerpo de inválidos, los alcaldes de barrio, los parientes de las víctimas del año de 1808, comisiones de los centros militares y civiles, diputacion provincial, presidida por el gobernador civil Sr. Albareda; ayuntamiento, presidido por el alcalde primero señor marqués de Sardoal, llevando á su lado al capitán general Sr. Pavia, al director general de Artilleria y á los ministros de Ultramar, Hacienda y Fomento.

Cerraba la marcha en columna de honor, los cuerpos de la guarnicion, la compania de milicianos nacionales veteranos y la seccion de voluntarios bomberos.

En la carrera se hallaba tendida la tropa, y el general gobernador militar Sr. Salcedo mandaba la linea.

Frente al monumento del Dos de Mayo se hicieron las descargas de ordenanza.

La Política cree que si hoy entra en Bilbao el ejército, el señor duque de la Torre vendrá á Madrid al mediar la semana próxima para resolver las cuestiones politicas.

En la coleccion de cortidos que envia Barcelona á la esposicion de Madrid, figuran unos tan notables que es necesario mirarlos muy despacio para no confundirlos con tejidos estampados de algodón ó seda.

Dice un colega:
«Castellon, Valencia, Aragon y Cataluña tienen abandonados sus campos, sus fábricas, sus talleres, y es necesario que inmediatamente, despues del triunfo en el Norte, vayan algunas de nuestras tropas á aquellos puntos para restablecer por completo la paz y la tranquilidad.»

—Ayer pagó el Banco de España obligaciones por valor de 17 millones por cuenta del Banco Nacional, y aceptó

pagarés hasta 8 meses para completar los 150 millones, que es la primera suma que emitirá á cuenta de los 500 millones de reales.

—Habiendo dicho un diario inglés que el general Concha, nacido en 1794, estaba por su edad incapacitado de hacer una guerra activa, el Morning-Post, aunque simpático al carlismo, declara que el marqués del Duero nació en 1808, y está hoy en todo el apogeo de su gloria y de su actividad militar. Recuerda sus campañas del Norte, su heroica proeza de Monjuich y la expedicion de Portugal de acuerdo con el almirante inglés Parker, y que le valió el título de marqués del Duero, que la revolucion española ha tenido que respetar en él.

—La Vox Montañesa de Santander, al dar cuenta de la llegada á aquella ciudad, la noche del 20, de 24 prisioneros carlistas, entre ellos un oficial, cogidos por el tercer cuerpo de ejército en la batalla del 27, deplora las voces y amenazas de que fueron objeto, á la salida de dichos individuos.

—El inspector general de Hacienda, Sr. Loren, ha suspendido de empleo y sueldo, además del administrador y oficial de las salinas de Torreveja que ya digimos, al fiel de ventas.

—La diputacion provincial de Pontevedra ha acordado organizar y movilizar 200 hombres, que se denominará «Guardia provincial,» y se compondrá de licenciados del ejército mandados militarmente.

—De Don Benito se sabe con referencia al alcalde de la Higuera, que á las doce de la noche del 28 se presentó una partida carlista en Villafranca, ignorándose el número, y despues de sostener una hora de fuego con los voluntarios de dicho punto, salió en direccion de Hornachuelos hácia el Campillo.

—El ministro de Hacienda se ve cada dia mas estrechado por las innumerables peticiones de destinos, á las que no puede atender por no existir vacante alguna en las dependencias de su cargo.

—Apenas arribó el Ferrolano á Portugalete, picó las amarras que estaban tendidas é impedían el paso.

—Esta madrugada se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama, expedido de Portugalete á las tres y media y comunicado desde San Martin á las nueve de la noche:

«A las dos y media entraba el presidente del poder ejecutivo con su estado mayor en este puerto, abandonado por los carlistas á las cuatro de la mañana.

Han entrado tambien fuerzas del ejército y mucha artilleria.»

—El señor ministro de Fomento, inmediatamente que ha tenido noticia de las satisfactorias nuevas que hoy han

llegado á Madrid del ejército del Norte, ha teleografiado al ingeniero jefe de la provincia de Santander, para que comience los trabajos para la construcción de la ría de Bilbao, con los medios acordados hace ya tiempo por el señor Mosquera.

—Un ayudante del duque de la Torre, el comandante Osuna, al llevar el 28 una orden á Ontañez, fué acometido de una congestion cerebral que puso en riesgo su vida, pero sangrado al instante mejoró algo y volvió á montar á caballo, incorporándose al cuartel general.

—El Diario de San Sebastian da el martes algunas noticias del movimiento carlista en aquella provincia. Iturriaga, Belcha y Beltra son los tres jefes encargados del bloqueo de San Sebastian, bloqueo que se reducía á robar y apalear á los liberales, pues los campesinos llevaban al mercado cuanto les convenia.

Las lavanderas de Igueldo han recibido orden de los carlistas para no lavar las ropas de los vecinos de San Sebastian, so pena de arrebatarleslas. Por los montes inmediatos á Igueldo se veían el martes algunos centinelas carlistas. A las cuatro de la tarde hicieron 25 ó 30 disparos desde el antiguo faro á un vapor de guerra inglés que entraba en el puerto de San Sebastian, á pesar de traer izado su pabellon. Una vez en bahía saltó á tierra uno de los oficiales, sin duda á dar cuenta del hecho al cónsul británico. La noche anterior habian disparado los facciosos algunos tiros desde la estacion del ferro-carril al pueblo de Pasaia de San Juan.

—Tenemos una carta de Somorrostro fechada el 29, en la que se nos dice hablando del combate del 28, que los disparos de nuestra artilleria contra las posiciones carlistas fueron tan sostenidos y ciertos que no hay palabras con que elogiar la buena direccion y escelente servicio de las piezas.

«Las bombas, dice nuestro correspondiente, se veian caer en las trincheras enemigas como con la mano, dispersando á sus defensores. Nuestras tropas tomaron ayer á la bayoneta la casaca donde estaba Navarrete sin perder un soldado, pues tan luego como los carlistas vieron subir las tropas, las abandonaron.

En este momento, que son las once las once de la noche, acaba de caer la iglesia de San Pedro á fuerza de cañonazos.»

—El general marqués de Novaliches llegó ayer á Madrid de paso para los baños de Alhama y envió á un ayudante al ministerio de la Guerra á dar cuenta de su llegada.

—Hoy por la mañana se ha recibido un telegrama oficial, anunciando que la

—348—
decidme como cargaba la escopeta...
—La cargaba... con cartuchos, señor, como es natural. Habia recibido, segun creo, dos mil con la escopeta, unos con bala, otros con postas y otros con perdigones de todas clases. En este tiempo, que es de veda, el ámo no podía tirar mas que á los conejos ó esas aves de paso que se encuentran en las lagunas. Por esta razon cargaba uno de los cañones con perdigones gordos y el otro con municion muy menuda...
Pero se detuvo espantado con el efecto que sus palabras habian producido.
—Pero esto es horrible...! exclamó Dionisia, todo está contra nosotros.
Mr. Folgat no la dejó tiempo de explicarse mas.
—Mi buen Antonio, interogó, ¿Mr. Galpin Daveline se ha apoderado de todos los cartuchos de vuestro amo?

—349—
—No, ciertamente, señor.
—Pues bien, vais en el instante á regresar á Boiscoran y á traernos tres ó cuatro cartuchos de cada número.
—Estad tranquilo, contestó Antonio, no tardaré mucho.
Despues de esta promesa partió, y puso, en efecto, tanta diligencia, que dando las siete, en el momento en que la familia acababa de comer y se reunia en el salon, volvió y puso sobre la mesa un pesado paquete de cartuchos.
Mr. de Chandoré y Mr. Folgat se apresuraron á abrir algunos, y al séstimo ú octavo habian hallado ya dos números que parecian exactamente iguales á las muestras que les habia dejado el doctor.
—Es una fatalidad inconcebible... murmuró el anciano gentil hombre.
Tambien el jóven abogado parecia próximo á desanimarse.
—Es una locura, dijo, tratar de

—352—
—Pues bien, en nuestro pueblo con una renta de cuatro á ocho mil francos...
—Pongamos seis.
—Sea. Con una renta de seis mil francos se vive con bastante comodidad.
—¿Y qué capital se necesita para tener seis mil francos de renta?
—Al cinco por ciento se necesitan ciento veinte mil francos.
—Es decir, poco más de la octava parte de mi fortuna.
—Justamente.
—¡No importa! Comprendo que esa debe ser una gran suma y que te será muy difícil, papá mio, reunir la de aquí á mañana.
—No, porque tengo obligaciones de ferro-carriles al portador, y los títulos al portador son moneda corriente...
—¡Ah! De modo que si yo diera á... alguien ciento veinte mil francos en esos títulos seria lo mismo que si se los diera en billetes de Banco.

—345—
volveremos á hablar de esto en otra ocasion... Y así, señorita... señores... tengo el honor de ofrecerles mis respetos...
—¡Y bien...! preguntaron Dionisia y Mr. de Chandoré luego que hubieron oido que la puerta de la calle se cerraba detrás de Mr. Seignebois. Pero ya se habia enfriado el entusiasmo de Mr. Folgat.
—Antes de decidirme, contestó prudentemente, necesito estudiar el informe de su digno facultativo...
Por desgracia, el informe no contenia nada que no hubiese dicho Mr. Seignebois. Y en vano el jóven abogado empleó la tarde en buscar el medio de sacar algun partido de aquel documento. Descubrió en él, ciertamente, argumentos que serian de gran valor para la defensa, si llegaba á verse la causa de Mr. de Boiscoran ante el tribunal; pero no hallaba modo alguno de hacer sobreseer la sumaria.
H allábase, pues, toda la familia

41

Salud a todos devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, LA REVALENTA ARABIGA Du Barri de Londres.

Curacion num. 72, 446. Cádiz 3 de Junio de 1866. No puedo menos de manifestar a Vds. los brillantes resultados que he obtenido...

Curacion num. 69, 18. Ticheville (Orne) 20 de Marzo de 1867. Encontrandome muy bien del uso que he hecho durante algun tiempo de la Revalenta Arabiga...

Seis veces mas nutritiva que la carne y no produce irritaciones economizando 50 veces su precio en medicinas.

La «Revalenta al Chocolate» produce el apetito, buenas digestiones, sueño, erergia y vigor a todos las personas y a los niños por débiles que se encuentren...

Almoneda. Se hace de un estrado en muy buen uso y de otros varios muebles.

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa número 8 c de Armas, para tratar de su ajuste...

Monte de piedad.

ANUNCIO. Las ubastas de ropas y alhajas correspondientes a los empeños del mes de Septiembre...

Venta. En subasta extrajudicial que tendrá efecto a las 12 del día cinco de mayo, en la notaría del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa...

Almoneda. Se hace de ropas nuevas y usadas por la cuarta parte de su valor. San Fernando 23, antes de la Feria.

Venta. Se venden macetas con varias plantas, y algunos muebles de casa, en la calle de Mauriques número 9.

Pintura decorativa y del Colorista, calle de Siete rincones número 1.

GONZALEZ CANDELABO, pintor escenógrafo y decorador, ofrece sus servicios al público cordobés, encargándose de toda clase de trabajos...

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de tarjetas, a 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membrétes, esquelas, etc., a precios sumamente arreglados...

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR, AUTORIZADO EN FRANCIA, AUSTRIA, BELGICA Y RUSIA.

El Rob Boyveau Laffecteur, es el único autorizado y garantizado, legítimo de una digestión fácil, grato al paladar y al olfato...

Depósito general en la casa del doctor Graudeau de Saint Germain, París 42, rue Richer. Depósito general en Madrid, Compañía Ibero-universitaria, Preciados, 74 duplicado...

Acete de Adamúz por cuenta del cosechero.

Clase superior. - Precios arreglados. En la calle de San Pablo número 2, queda abierto al público un despacho de dicho artículo...

Gabinete oftalmológico.

Consultas médico-quirúrgicas, en especialidad de enfermedades de los ojos. Horas de consultas de 2 a 4 de la tarde...

Aguas acidulo-carbonicas ferruginosas de Villaharta, provincia de Córdoba, término de Espiel.

El sin número de curaciones obtenidas por la extraordinaria virtud de estas aguas, en todas las enfermedades de carácter atónico...

CRISTALERIA DE MAXIMO ESTRADA. Gran surtido de cristales planos de de todas clases.

GABINETE OFTALMOLOGICO.

Consultas médico-quirúrgicas, en especialidad de enfermedades de los ojos. Horas de consulta, de 4 a 6. Para los pobres de solemnidad, de 9 a 11.

Venta de boj's. En la calle de Oso número 8 los hay de diferentes tamaños a precios muy arreglados.

Venta. Se venden macetas, esterós, azadas, un carruaje para niños y mampuesto. Mármol de bañeros número 11 darán razon.

Anuncio interesante. Sin ningún género de pretensiones y al solo fundándose en los felices resultados de quince años de práctica...

Madriza. La persona que necesite una de 36 años de edad y con leche de ocho meses, podrá informarse en la Plaza de las Cañas número 2 con Maria Grao.

Planos del teatro de la guerra. Se han recibido y se hallan de venta en la librería de este periódico.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda una pequeña casa en la calle de San Fernando número 74. Informarán en la librería de este periódico.

Historias populares por E. Rodriguez Socis, con un magnífico prólogo de Estanislao Figueras.

Anuncio. Encasa de don Felipe Puentes Roldan, plazuela de los Flores número 6, se encuentran carruajes de todas clases para dentro y fuera de la población...

Aprendices. Los jóvenes que quieran dedicarse al oficio de encuadernador podrán acudir a la librería de este periódico.

Venta. En el Asilo de Madres de Dios y San Rafael se hace de algunos cerdos de diversas edades.

Academia de Matemáticas, dibujo lineal y topográfico, bajo la dirección de D. ALEJANDRO DEL CASTILLO Y HERRERA.

Toldos. Se construyen nuevos y se componen a precios arreglados en la plazuela del Amparo número 5.

Dinero. La persona que desee dinero puede avistarse con D. Carlos Barberini, que lo facilitará con mucha economía.

Toldos. Se hacen nuevos, se componen y colocan, sea cualquiera la irregularidad de los patios.

Pérdida. La persona que se hubiere encontrado una gorra de paño negro con visera y una tira encarnada alrededor de la misma...

Traspaso. Se hace de una especería en la plazuela del Realejo número 93. e. el número 84 de la misma calle darán razon.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamientos. Se arriendan: El cortijo de Pedro Pascual, el de la Ventosilla, la dehesa de Rabanales, la de las Laderas de S. Gerónimo...

Arrendamiento. Desde el día se arrienda una pequeña casa en la calle de San Fernando número 74.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamientos. Se arriendan: El cortijo de Charco blanco, en el de Palma del Rio.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.



Ambrosio de Morales, frente a la cuesta de Lujan. Gran surtido de camas de bronce doradas. Hem en cuñas y camas de hierro.

EL TIMBRE.

LETRADOS, 4. Bonifacio Campos y Compañía. Camas inglesas incrustadas en nácar y maqueadas de todas clases.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamientos. Se arriendan: El cortijo de Charco blanco, en el de Palma del Rio.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.

Arrendamiento. Desde Sar Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puerta de Santa Clara, recientemente obrada y acristalada.